

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895
Miércoles 20 de Noviembre
PRECIOS DE ABONO
PTAS. CTS.
España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 25
Ultramar 2 50
Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Visita á Cuba libre

31 Octubre

Regreso de West Tampa, Cuba libre, como la llaman los separatistas, pueblo donde flota de continuo la bandera insurrecta, cuyos 2.000 habitantes laboran por la causa rebelde y están regidos por autoridades que comunican á diario con la junta de Nueva York. Ayer anuncié al señor Figueredo mi propósito de celebrar una conferencia, y por la noche recibí en mi hotel la visita del alcalde de West Tampa, jefe de los laborantes de la Florida, acompañado por el señor Herrera, con quien hablé en casa de Estrada Palma hace unos días.

Limitóse nuestra conversación á frases corteses, y el señor Figueredo me invitó á visitar Cuba libre, dándome cita en la fábrica de los hermanos Halloran, donde el señor Figueredo ejerce funciones de contador.

Recibido por el señor Herrera y mientras esperábamos á Figueredo, mi interlocutor se felicitó de la visita, esperando de mi imparcialidad reconociese que me encontraba en una columna de laboriosas abejas, sin zánganos, donde no hay que lamentar discordias ni disgustos siquiera.

Estoy verdaderamente orgulloso—observé pocos momentos después el señor Figueredo—de la conducta de este vecindario, pues desde que nos autorizaron para constituir Municipio independiente, no se ha impuesto castigo ni multa alguna; hemos dado un verdadero ejemplo á los americanos con la irreprochable conducta de esta colonia cubana.

Las expediciones filibusteras

La conversación recayó bien pronto, como era natural, sobre los asuntos de Cuba. En la conferencia se armonizaron la cortesía y la franqueza: ni yo podía esperar retractaciones de los jefes laborantes, ni á ellas pudo extrañarles que en mis palabras resplandecieran el entusiasmo patrio y la enemiga que me inspira el intento de desmembrar territorios perpetuamente vinculados al patriotismo de España.

Acaba de recibir Figueredo telegramas de Nueva York participándole que la expedición Céspedes, que salió de Filadelfia el 19, había llegado con toda felicidad á Cuba, desembarcando sin obstáculos las armas y municiones que llevaban los expedicionarios.

Esta es una de las varias que venimos organizando desde hace meses, otras fracasaron, merced á la vigilancia de las autoridades españolas.

En Madrid son algo injustos—dijo Herrera—con Dupuy de Lome, porque trabaja fino y nos está chivando, yo se lo aseguro.

¿Habrá pacto?

Nuestro puesto y sobre todo el mío, dada mi carrera militar (observó Figueredo) está en Cuba donde se pelea; pero no siempre se logra hacer lo que se quiere y hay que contentarse con realizar lo que se pueda. La experiencia me ha enseñado que no es discreto aventurar afirmaciones categóricas ni negaciones rotundas. Cuando pocos meses antes de la paz del Zanjón luchábamos con ardoroso entusiasmo, jurando «independencia ó muerte» se preparaba ya aquel convenio al que al fin se llegó contra la voluntad y el deseo de los más; ni espero ni estimo razonable que el hecho se repita, pero aquel desengaño pesa sobre mí, conteniéndome en mis profecías. Además, el sesgo que tome la guerra depende exclusivamente de los que mandan el ejército cubano, únicos que tienen derecho á transigir ó batallar: á nosotros sólo nos cumple secundar lealmente sus órdenes acumulando y remitiéndoles el dinero y el material que podamos recoger.

España ha hecho el esfuerzo más colosal que se conoce en América; nosotros, contra quien se dirige esa portentosa movilización de más de cien mil hombres, confesamos sin reservas que nos produce asombro la virilidad de España.

Yo estoy donde me llaman mis convencimientos, cumpliendo con mi deber; pero hago justicia á mis adversarios. Martínez Campos, por sus condiciones de valor, de caballerosidad, me inspira profundas simpatías y grandes respetos, y el Gobierno tuvo una feliz inspiración al nombrarle; desde el consulado de Tampa se nos vigila y se procura contrariar nuestros planes, y reconozco que al proceder así puede surgir en nuestro espíritu la contrariedad, acompañada del respeto, nunca del odio.

Hizo después elogios de los militares españoles, y entre ellos del general Ochoa, cuya amistad no olvidará nunca.

Entiende que los jefes insurrectos han di-

rigido con habilidad y fortuna sus huestes, y al elogiarlos se produjo sin jactancia, quizás por serenidad de espíritu, acaso también por cortesía para conmigo.

La beligerancia

Discurrimos luego acerca de la actitud de los Estados Unidos.—No soy de los que hacen ilusiones, de los que esperan que al día siguiente de reunirse las Cámaras se reconocerá nuestra beligerancia; pero á nadie que permanezca siquiera una semana en este país, puede ocultársele la opinión pública que ejerce su influencia incontrastable en favor de la independencia cubana, y sin necesidad aquí, sabe todo el mundo que en este Gobierno, esencialmente democrático, la opinión pública se impone á sus representantes, y éstos al presidente Cleveland. En sus consejos á los delegados de la Exposición de Atlanta, á en otros actos análogos demuestra su deseo de armonizar sus complejos deberes; pero en otra ocasión sería más libre que en la presente. Para el Gobierno español es una desventura que asunto tan grave coincida con la próxima espiración de los poderes presidenciales. Hemos logrado que el partido republicano inscriba su programa el reconocimiento de la beligerancia, y Cleveland, que es el jefe de los demócratas, debilitaría de un modo extraordinario las fuerzas del partido que dirige, si se opusiese á una causa tan popular en toda la República.

Estoy absolutamente seguro de que prosperará el bill de reconocimiento de la beligerancia, y así nos lo garantizan por escrito muchos senadores y representantes. El bill encomendará al Gobierno la ejecución del precepto legislativo y el poder ejecutivo, que ha de atender á ciertas conveniencias internacionales, procurará ir ganando tiempo y justificar la medida en condiciones que eviten un brusco rompimiento con España.

Por lo que respecta á los iniciadores del bill aunque son muchos los espontáneamente comprometidos, reconocen el derecho de prioridad á Mister Call, y si por el radicalismo y antecedentes del iniciador surgieran dificultades, otros representantes de varios Estados patrocinarian su iniciativa.

Herrera, más apasionado ó más espontáneo que Figueredo, nos interrumpió diciendo con acento persuasivo: «yo soy muy franco y poco amigo de habilidades: no me explico por qué el Gobierno ha de jugar con dos barajas. A nosotros, en último término, nos es igual que nos reconozcan ahora ó dentro de algún tiempo; pero si la opinión pública nos favorece, ¿con qué pueden justificarse los aplazamientos del poder ejecutivo?»

Finezas cortesés

Tal fué en síntesis nuestra conversación, á cuyo termino nos dispusimos á visitar la manufactura de tabacos. Alcé la vista, fijándome en un cuadro en que figuran retratados Maceo, Martí y Máximo Gomez, y el Sr. Figueredo después de consagrar algunas frases de res-

pectuoso recuerdo al amigo perdido, se dirigió á mí rogándome aceptara como recuerdo de personal afecto, que en nada pugnan con los recíprocos sentimientos y deberes, una insignia cubana que ostentaba en el ojal de su levita, recordándome con verdadera delicadeza que al concluir la guerra, poseía un artístico vaso, en el que estaban grabadas las armas de Cuba y las iniciales de Figueredo, quien preparando en la atención con que examinaba el vaso el ilustre general Martínez Campos, se apresuró á ofrecérselo como recuerdo personal: «con mucho gusto lo acepto y lo agradezco—replicó el ilustre candillo.»

Los tabaqueros

Al penetrar en los vastos talleres de Halloran Manufactory, encontré algunos obreros que me recordaban desde mi estancia en Cuba y uno de los cuales se obstinó en obsequiarme galantemente con un puro que acababa de hacer.

Estos son los tabaqueros que han contribuido á sostener la guerra de Cuba.—Y contribuiremos toda la vida—replicaron varios.—¿No decían que con la peseta de los tabaqueros no conquistaríamos la independencia? Ya ven lo que da de sí la peseta.

En la misma sala visitamos la sección de mujeres.

También contribuyen estas pobres—observó un obrero.—Y proseguimos nuestro paseo por los talleres, entre los murmullos de los trabajadores.

La recaudación

¿Qué se recauda?—pregunté.—El 10 por 100 del jornal—me replicó Figueredo.—Entre este pueblo y Tampa recaudamos 6.000 pesos semanales, que remito en seguida á la Junta de Nueva York, y en Cayo Hueso se ingresan próximamente otros 4.000. Además percibimos una cuota especial para los heridos, deducida del jornal de un día de la semana, que llamamos el día de la patria.

Y hace mucho que comenzaron esos descuentos?—Hace tres años se constituyó el partido revolucionario obrero y comenzaron los donativos, aunque con ciertas intertencias, y siempre con carácter voluntario; pero desde que estalló la guerra, los obreros espontáneamente pactaron la cuota y se cobra con perfecta regularidad.

Reflexiones patrióticas

Poco después me despedí de los señores Figueredo y Herrera, muy obligado por sus deferencias personales; pero entristecido por el espectáculo que acababa de presenciarse. Deplorando que en el territorio de una nación que se llama amiga de España se ostenten pródigamente los emblemas de la rebeldía, sintiendo que en el corazón de aquellos hijos de Cuba se hayan extinguido los sentimientos de amor á la madre patria olvidando quien llevó la civilización y la cultura. Me halagó que sus propios enemigos hicieran justicia al valor de

nuestros soldados y á la energía de España; pero lamento que, ó ciegos ó apasionados, no reconocieran su derecho.

Para desterrar de mi ánimo estas amargas impresiones, apresuré el paso hacia Ibor City, donde aquella leal y entusiasta colonia española comulga en tan puros y elevados sentimientos, y bien pronto divisé con amorosa alegría sobre las torres de la casa española la bandera roja y gualda, por la que luchan y mueren nuestros hermanos; dispuestos á afianzarla perpetua é indestructiblemente sobre aquella desolada Cuba, donde hoy me conduce el deber y de la que nunca me apartaron gratos é inefables recuerdos.

TESIFONTE GALLEGOS

(De El Heraldo de Madrid).

El proceso del teniente Gallegos

Los periódicos de Cádiz reproducen interesantes detalles, publicados por la prensa de la Habana, del proceso instruido contra el teniente de navío Sr. Gallegos, ex-comandante del pailebot Dos de Mayo.

Resulta de la exposición de hechos, confirmados por todos los testigos que han prestado declaración, que el 2 de Octubre, á las dos y treinta de la noche, se hizo á la mar el señor Gallegos, en el pailebot Dos de Mayo, con objeto de vigilar las costas entre Cuba y Turquino, en una extensión de 60 millas. Llevaba un práctico, dos cabos de mar y 10 marineros de la dotación del Reina Mercedes, con otras tantas carabinas y sables de abordaje y mil cartuchos.

Las condiciones marineras del pailebot eran pésimas: carecía de espacio, pues no mide sino ocho metros de eslora por 2'50 de manga; no tenía cañón, ametralladora ni otro medio eficaz de defensa, y era tan difícil y penoso dirigirlo, que invirtió no ménos de treinta y seis horas para recorrer seis millas, antes de avisarse por primera vez con el Reina Mercedes.

El día 6 pasó la Punta Tibijal y el 7 tocó en Cayo Damas. El día 9 encontrándose de nuevo en la necesidad de proveerse de agua, y recaló sobre El Aserradero, á las ocho de la mañana. No cesó de observar la costa, no percibiendo el menor indicio de que por allí hubiese partida alguna. Una vez fondeado el pailebot envió por agua á tres hombres y el práctico, á las órdenes del cabo Martínez. Desembarcaron sin dificultad. A poco de haberse internado en la playa los cinco hombres, oyó el teniente Gallegos muchos disparos, y recibió su pailebot, que estaba á unos 200 metros de la playa, un graneado fuego de fusilería.

La falta de medios de defensa, la imposibilidad de retroceder, dadas las malas condiciones del barco y el peligro inminente que corrían cuantos se hallaban sobre cubierta, sirviendo

460 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

—¿Y qué? ¿os asusta el nombre mas que la cosa? Creo que no se lleva ya la gorra verde, y cuando uno no tiene nada que echarse en cara... Todos nuestros comitentes saben con que actividad, con qué lealtad, con qué prudencia hemos dirigido nuestros negocios; pero circunstancias adversas, superiores á nuestra voluntad y á nuestra prevision, han traído esta catástrofe ahora inminente! En primer lugar la concurrencia de las fábricas rivales nos había sido fatal en los mercados; gracias á nuestros constantes esfuerzos hemos disminuido considerablemente los gastos de fabricación y á nuestra vez hemos dominado en el mercado. Pero cuando creímos seguro realizar en poco tiempo beneficios considerables, hé aquí que años malos, la guerra y revoluciones políticas vienen á hundirnos... ¿Qué hay de deshonroso en sucumbir de esa manera ante acontecimientos de fuerza mayor?

—Es verdad, dijo Resemberg bajando la cabeza, será preciso resignarse... Nos resignaremos.

Hubiérase dicho que M. Jacquet aguardaba también esta vez que sus palabras produjeran un efecto diametralmente opuesto al que habían producido. La melancólica sumisión de su socio redobló su mal humor.

—Vamos! repuso con ironía, veo con gusto que os conformais fácilmente con vuestra des-

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 457

todas nuestras esperanzas, no ha producido ningún resultado ventajoso? ¿Ni los capitalistas que nos han socorrido ya, ni el gobierno quieren salvarnos?

—No sé si quieren ó no, mi querido socio; pues debéis saber... que no vengo de París.

—Entonces, ¿de donde venís?

—De Orleans, en donde me he detenido no pudiendo ir más lejos. ¿Ignorais que las tropas aliadas han invadido los departamentos cercanos á París, que la capital está ocupada indudablemente por el enemigo á estas horas, y que, segun todas las apariencias, el emperador debe haber abdicado ya?

—¿Será posible?... ¿Estais seguro?...

—Casi podría decir que he visto los cosacos. Los caminos están cubiertos de gente que huye de la invasion extranjera.

—Pobre Francia! dijo M. de Rosemberg levantando los ojos al cielo.

—Sí, sí, pobre Francia! exclamó Ernesto con amargura, y sin embargo...

—Silencio, hijo mio; ¿es hora de recordar agravios particulares cuando la nación está de luto?

—Pero el fabricante, incapaz de mirar un desastre público bajo otro aspecto que el de su fábrica, repuso con voz contrastada:

—Querido socio, ya comprendereis que aun

de fácil blanco á centenares de individuos apostados en la manigua, impusieron al Sr. Gallegos la necesidad de refugiarse en el sollado, después de contestar al fuego del enemigo, siendo el último que abandonó, como era su deber, la cubierta, y recibiendo varios disparos, uno de los cuales destruyó sus gemelos.

Cuando cesó el fuego, oyó el Sr. Gallegos la voz del cabo Martínez, que con los otros cuatro hombres, había caído en poder del enemigo, y que le decía que el jefe de la partida quería hablarle.

Se le propuso ceder el armamento á cambio de dejarle marchar y entregarle los prisioneros y respondió que lo pensaría. La proposición, dadas las circunstancias, era evidentemente ventajosa; pero el Sr. Gallegos no se decidía á tomar resolución alguna, y volvió á responder otra vez que lo pensaría, cuando volvieron á pedirle que se decidiese pronto, pues sino sacrificarían á machetazos á los prisioneros.

Al fin le propusieron que pasaran á bordo dos jefes de la partida; accedió, y no tardaron en llegar en el bote del pailebot un negro y un mulato, segundo jefe éste de los insurrectos. El parlamentario manifestó al Sr. Gallegos que había 500 hombres extendidos á lo largo de la playa, y á poca distancia otros 100, y que contaban con 6 cañones, que, en efecto, vieron los marinos. Añadió que si no le entregaban las armas destruirían el barco y darían muerte á los prisioneros. De un lado estaba la muerte de los hombres y la pérdida del barco, ya acribillado á tiros, y de otro la salvación del barco y de la gente encomendada á su custodia, á cambio de las armas. El Sr. Gallegos se decidió en este sentido. Pudo haber detenido al segundo jefe de los insurrectos; pero no lo hizo, porque después de haberle permitido subir al barco, habría quebrantado así las leyes de honor.

Las declaraciones del práctico Manuel Lopez, de los cabos de mar y del Sr. Gallegos confirman cuanto dejamos consignado.

NOTICIAS

De las Provincias:

Un ropavejero de Pamplona al descoser una prenda de desecho, encontró entre los forros dos títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior; uno de 24.000 pesetas nominales y otro de 12.000, también nominales, con varios cupones sin cortar, y por consiguiente, pendientes de cobro.

La propiedad de Villamanrique, del conde de Paris, que como las demás de su herencia, ha sido vendida judicialmente en la capital de Francia á petición de los duques de Aosta, ha sido adquirida en la suma de 400.500 francos por la familia del ilustre finado.

Dice *El Eco de Fregenal* que D. Manuel Colombo ha denunciado á la Compañía de Riotinto por fraude de cuatro millones de pesetas á la Hacienda.

En los talleres de los señores Bastos y Laguna de Zaragoza se están ultimando, para entregar en fin del mes actual, veinte estaciones de telegrafía óptica para Cuba que pide con urgencia el general Martínez Campos y que ha de llevar consigo la compañía de telegrafistas que se acaba de organizar en Madrid, la que ha de embarcar en breve para aquella isla.

Con estas veinte estaciones, serán cincuenta las que tendrá aquel ejército.

El director de Instrucción pública señor Conde y Luque, concedió á la Escuela de Artes y Oficios de Córdoba, dependiente de aquel Ayuntamiento, 4.000 pesetas para perfeccionar las enseñanzas; pero el Ayuntamiento ha hecho lo siguiente: suprimir de su presupuesto 4.000 pesetas; y aplicar las que el director de instrucción pública concedió para el fomento de la enseñanza.

«Esto dice un periódico, tiene trazas de un gracioso escamoteo, que suponemos no consentirá el director general de Instrucción pública.»

Ha perecido ahogado en una cuba, un trabajador que estaba limpiando la bodega del alcalde de Renedo (Valladolid).

El obrero recibió la cuba con alcohol y se metió en ella para raspar las paredes.

Otro obrero, que llevaba un candil, lo aproximó descuidadamente á la boca de la cuba y se produjo la combustión del alcohol.

De la Capital:

El jueves 21 del actual, en que expira el plazo para admitir la redención á metálico á los reclutas del actual reemplazo, la Intervención de Hacienda expedirá hasta las 4 y media de la tarde mandamientos de ingreso por el expresado concepto los que podrán hacerse efectivos en el Banco de España hasta las cinco de la misma.

Nos parece muy acertada esta disposición encaminada á facilitar, hasta el último momento, la redención del servicio á quienes quieran conseguirla.

Ayer fué día de gala por celebrarse la fiesta onomástica de la reina abuela D.^a Isabel II. Con este motivo las tropas vistieron de gala, se hicieron las salvas de reglamento y se izó el pabellón nacional en los edificios públicos y los de sus respectivas naciones en los consulados.

Con fecha 18 del actual se remitió por este Gobierno de provincia al Ministro de la Gobernación el recurso de alzada, interpuesto por D. Sebastián Maten Amengual, contra una providencia del mismo Gobierno, que anuló el nombramiento de facultativo municipal para la asistencia de los enfermos pobres de la villa de Lapuebla, hecho á favor del recurrente.

El Católico Balear ha oído decir que pasado mañana se embarcarán juntamente con el Batallón provisional de Cuba, los demás reclutas del actual reemplazo destinados á Ultramar.

Aunque por otro conducto ha llegado hasta nosotros esta misma noticia, á la hora en que escribimos estas líneas no hemos podido comprobar su autenticidad, haciéndonos dudar sobre si se refiere sencillamente á los reclutas del mismo reemplazo destinados á cubrir bajas en la isla de Puerto Rico.

En el número 4.497 del *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al día de ayer se publica el Real decreto de 13 de Mayo de 1857 aprobando el reglamento para el servicio de carruajes destinados á la conducción de viajeros, y este mismo reglamento, el cual se reproduce por disposición del señor Gobernador en vista de las continuadas quejas y denuncias que se vienen haciendo con motivo del defectuoso servicio que existe en esta isla y del olvido en que se tienen las disposiciones de este reglamento.

Al propio tiempo llama la atención de los alcaldes, fuerza de la guardia civil y de vigilancia sobre el exacto cumplimiento de lo que se dispone en el citado reglamento.

Leemos que ha sido nombrado oficial de la Aduana de Palma, D. Ramón Menéndez Bonaplata, pasando á servir otro destino D. Carlos Martínez Martorell, que hoy desempeña aquella plaza.

Un fiscal militar llama por edicto al soldado del Batallón provisional de Cuba, Bernardo Marí Torres, que desertó el día 13 del actual, y se le da el plazo de diez días para que comparezca en el Juzgado militar, situado en el cuartel del Carmen de esta plaza á dar sus descargos.

Un colega se queja y llama la atención del señor Alcalde sobre el estado de insalubridad de la plaza de Atarazanas y calle de la Lonja.

El fabricante de calzado de esta ciudad don José Rubert Catalá ha solicitado del Ministerio de Fomento, el registro de una marca de fábrica que piensa utilizar en la manufactura de su industria.

Accedemos gustosos al ruego de *El Isleño* anunciando que un amigo suyo ha hallado unos billetes de Banco y los entregará á la persona que los haya perdido, dando previamente noticias de la cantidad, clase y sitio donde se han extraviado.

Para el de Barcelona abandonó ayer tarde este puerto el vapor *Cataluña* llevándose la valija efectos y el siguiente pasaje:

D. José Ferrer.—Un capitán, esposa y cuatro hijos.—D.^a Catalina Dalmau.—D. Miguel Roig.—D. Julio Mas.—D. Manuel Ferrer.—D. Lorenzo Holiard.—D. Edelmiro Lloret.—D. Francisco Henckel.—D.^a Magdalena Font.—D. Juan Alemañy.—D. Federico Espian.—D. Cayetano Segura.—D. Eduardo Roca y don Ramón Fredia.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se hace saber que se ha posesionado de su destino el oficial de segunda clase, ingeniero industrial de la Investigación de Hacienda pública de esta provincia D. Manuel Bofill, que fué nombrado por Real orden de 17 de Octubre último, y se publica á fin de que las autoridades de cualquier clase y jurisdicción, faciliten al referido funcionario los auxilios que reclame para el mejor desempeño de su cometido, cual es la investigación, con el carácter de jefe, de los derechos de la Hacienda por los diferentes conceptos contributivos.

En los días 30 del actual y 1.^o de Diciembre, que será el primer domingo de adviento, se verificará con la solemnidad de costumbre la bula de la santa cruzada y el indulto de Su Santidad para el próximo año de 1896.

Según anuncio que publica la Alcaldía de esta provincia, quedan reproducidos por el arquitecto municipal y aprobados por el Ayuntamiento en la sesión que celebró el día 11 del actual los planos y proyectos de reforma de alineaciones de las calles del Borne, Jovellanos, Brondo, Pelaires, Yeseros, San Nicolás, Mercado, Orfila, Paigdorfilá, Verí, Miñonas, Soledad, Maimó, Birretería, Rosario, Plaza del Rosario, calles de Santo Domingo, Pizá, Quint,

Imprenta, Brossa, Juliá y lado Sur de la plaza del Mercado, destruidos por el incendio de la Casa Consistorial, advirtiendo que el proyecto de reforma y de alineaciones de las calles de Brossa, Juliá, Quint y San Nicolás, quedan expuestos al público en la secretaría de la expresada corporación por término de 20 días empezando desde ayer á efectos de reclamación, atendiendo á que han tenido que proyectarse de nuevo por carecer de datos probables para reconstituirlos.

Anoche en la plaza de Cort y en otras calles y plazas de esta ciudad, los vendedores de periódicos de la noche volvían á faltar á las disposiciones del Alcalde que mandó no se vocease el contenido de los mismos, después de haberse pasado dos noches observándolos. Con este motivo la Guardia municipal detuvo á alguno de los transgresores.

Tampoco anoche hubo función en el Teatro Circo y no sería seguramente porque la hubiese en el principal.

Sin anuncio de la empresa, sin sueldo de encargo, sin recado oficioso á las redacciones de los periódicos diciendo el motivo de la suspensión de funciones, el público tiene motivo para creer que la empresa ó la compañía, ó una y otra atraviesan una crisis laboriosa.

Según tenemos entendido parece que se ha concedido por el Excmo. señor Capitán general de estas islas á algunos jefes y oficiales de los destinados al distrito de Cuba y á quienes no se les ha designado cuerpo expedicionario, autorización para embarcar en el vapor *San Ignacio de Loyola* que saldrá de este puerto para la gran Antilla el día 22 del corriente conduciendo el batallón provisional de Cuba.

Un individuo que ayer tarde después de haber comido en unión de dos compañeros en una taberna de las que hay establecidas en el muelle, ponía dificultades para el pago de la cuenta, fué detenido por un guardia municipal y presentado á sus jefes.

Ayer tarde y con objeto de obsequiar á sus antiguos compañeros que quedan en esta plaza se reunieron en fraternal banquete los oficiales de la escala de reserva gratuita, que recientemente han sido destinados al Batallón provisional de Cuba.

El acto resultó espléndido, reinó en él la mayor armonía y al descorcharse las botellas del rico Jerez, se sucedieron los brindis en sentido patriótico.

Hacemos votos al cielo para que los nuevos defensores de la integridad de la patria, vuelvan con tanta gloria como entusiasmo llevan al partir de la capital de las Baleares.

El estado climatológico del día de ayer fué como el de los anteriores. Buen sol, aire flojo y húmedo pero sin nublados y por lo mismo sin chaparrón.

Desde que se ha establecido la bonanza en el mar una vez pasadas las últimas marejadas, hay todos los días un enjambre de pescadores en la escollera de nuestro muelle junto á la desembocadura de la acequia conductora de aguas sucias, pescando los sábalos (lises) y además de este enjambre se reúne otro mucho más numeroso de mirones, de modo que hay entretenimiento para todos los desocupados, que por lo visto son muchos en esta ciudad.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Encuentros.—Movimiento de tropas.—

Los rebeldes.—Muertos y heridos.—

Prisioneros.

Madrid 19 á las 9'15 m.

" > 9'20 "

" > 9'30 "

" > 9'50 "

" " 10'10 "

" > 10'20 "

" > 10'30 "

Un telegrama particular recibido de Cuba confirma la noticia de que el coronel Arizón con fuerzas de los batallones de América y Alfonso XIII alcanzó en el potrero Pabanilla á la partida del cabecilla Purego.

El fuego duró dos horas largas, al cabo de las cuales fué dispersado el enemigo, ocasionándosele dos muertos y muchos heridos y cogiéndole tres prisioneros y treinta caballos.

Nosotros tuvimos un muerto y cinco heridos.

Dos de los rebeldes se presentaron á las autoridades acogiéndose al indulto.

El general Martínez Campos telegrafía desde Santa Clara que continúan las lluvias aumentando considerablemente la avenida de los rios.

dado caso de que yo hubiera ido hasta Paris, ni la casa Samuel y compañía, ni los Saint-Clair, ni Saunderson é hijo, habrían podido adelantarnos las cien mil libras que poco mas ó menos necesitamos. En cuanto al gobierno, está bastante ocupado de sí mismo para pensar en los establecimientos particulares tales como el nuestro; todo nos falta á la vez.

—Y bien, señor Jacquet, ¿na podriais encontrar entre vuestros amigos?..

—No hay que pensar en ello. En este momento de crisis el dinero se oculta, como suele decirse, y los que lo tienen no querrian confiarlo á la industria... Pero, vos mismo, queriendo señor Rosemberg, ¿por qué no llamais á la puerta de algunas personas ricas de esas que conocéis? ¿A la del duque de Chatillon, por ejemplo?

Esta petición parecia hecha con ironía.

—Caballero, os he dicho ya que el duque de Chatillon ha empeñado por nosotros todo cuanto tenia.

—¿Acaso no lo sabeis? asegurábase allá abajo que los Borbones habian regresado á Francia y que el conde de Provenza iba á ser nombrado rey... En este caso la antigua nobleza volveria á ocupar su puesto y el duque de Chatillon seria otra vez un rico señor.

Ernesto miraba á su padre.

—Si el señor Jacquet dijera verdad, exclamó

mó Ernesto calurosamente, seria posible en efecto...

—Ojalá Dios vuelva á la Francia sus reyes legítimos, interrumpió M. de Rosemberg con solemnidad, nadie lo desea mas ardientemente que yo... Pero en cuanto á restituir á la nobleza su opulencia y su crédito pasados, ningun rey podria hacerlo por mas poderoso que fuese; gracias que pueda aliviar las muchísimas miserias que surgirán en torno suyo. No nos hagamos ilusiones, hijo mio; alegrémonos del regreso de nuestros augustos y desgraciados señores, pero no contemos sino con nosotros mismos.

Tal vez M. Jacquet aguardaba otra respuesta de su socio, puesto que hizo un gesto de cólera.

—Contemos con el diablo, exclamó, puesto que ni vos ni yo somos capaces de hallar la manera de salir de ese atolladero en que nos hemos metido... Pero, despues de todo, prosiguió con acento filosófico, ¿por que, espantarse tanto de una funesta necesidad? No seremos las primeras personas honradas, que despues de haber hecho esfuerzos inauditos para quedar bien, se habrán visto obligados á hacer... bancarota.

—Bancarota! murmuró tristemente M. de Rosemberg

—Bancarota! repitió Ernesto como un eco.

La mayor parte de los campos están encharcados y los caminos están intransitables.

En la Habana se ignoran los detalles del encuentro habido entre cuatro columnas de nuestras tropas y la partida de Máximo Gomez.

La columna del General Oliver con fuerzas de los regimientos de Búrgos y San Marcial, el escuadrón de Pavia, varios guardias civiles y algunos voluntarios, batió en los Montes de Curo á las partidas de los cabecillas Sánchez, Perez y Guerra, causándoles numerosas bajas.

Cogiéronles además cuatro prisioneros.

De los nuestros hubo dos muertos y seis heridos.

La columna del General Garrich que se dirigía hacia el Camagüey encontró á los exploradores y avanzadas del enemigo sosteniendo con ellos un largo tiroteo.

Por los detalles que se reciben de la acción de Taguasco se conoce que la sostuvo principalmente el coronel Zubia.

El General Oliver regresó á Placetas con objeto de surtir de municiones.

El General Polanco llegó á Cabasguas conduciendo algunos heridos.

El General Valdés al frente de una columna sostuvo tres encuentros con los rebeldes en Zayas causándoles cinco bajas.

El cabecilla Maximo Gomez ha ordenado á los suyos que destruyan los ingenios, que incendien las casas, que ataquen á los ferrocarriles y que fusilen á los obreros que trabajan en los ingenios.

Háblase de haber ocurrido un encuentro entre Manzanillo y Gibara con las partidas de los cabecillas Rabi y Gase que forman la retaguardia de la de Maceo las cuales se dirigirán á las Villas.

Asegúrase que el cabecilla Rego erta herido de gravedad y que el cabecilla Pinero tiene rota una pierna.

Las partidas de rebeldes procuran con sus movimientos distraer á las tropas y proteger la marcha de la de Máximo Gomez.

Los reformistas en la Habana

Madrid 19 á las 10'35 m.

El señor conde de la Mortera ha recibido varios telegramas de algunos reformistas de la Habana negando que se haya pasado ningun individuo del partido al de la Unión Constitucional.

Se insiste en asegurar que la Junta del Censo de la Habana ha excluido á 5.000 reformistas.

Fiestaréal

Madrid 19 á las 10'40 m.

Con motivo de ser hoy el Santo de la Infanta Isabel no se pondrán á la firma de la Reina, hasta el jueves, los asuntos despachados en Hacienda y Gobernación.

Esta noche se celebrará un banquete en Palacio.

Un despacho del «Times»

Madrid 19 á las 10'45 m.

El Times publica un despacho de su corresponsal en Iacsonville (Florida) dando noticias del estado de la insurrección cubana.

Asegura que ésta toca á su término por haber comprado á dinero la sumisión de los cabecillas Maceo y Máximo Gomez.

(EDICIÓN DE HOY)

Interview con Mr. Hitt.—Empréstito de 30.000.000 de pesos.—Viaje de un cabecilla.

Madrid 19 á las 11'15 m.

> " 11'25 >

> " 11'30 >

Dicen de Washington que un periodista ha visitado á Mr. Hitt, caracterizado republicano.

Este se muestra partidario de la aneión de Cuba á los Estados Unidos, declarando que las Cámaras americanas resolverán la cuestión cubana en Enero próximo, caso de no haber cambiado las condiciones de la campaña actual.

Defendió la idea de que se compre á Cuba en cien millones de pesos; pero comprendiendo al mismo tiempo que el Gobierno

español había de negarse á aceptar semejante trato para no comprometer la tranquilidad de la península.

Estrada Palma ha emitido un empréstito de treinta millones de pesos bajo el título de *Deuda de la República Cubana*.

El directorio separatista, ahora más que nunca, muestra prodigiosa actividad.

Ha sido embargado en Filadelfia el vapor *León* que se dedicaba al contrabando de armas.

Asegúrase que Calixto Garcia marchará inmediatamente á Cuba.

Los expedicionarios

Madrid 19 á las 11'30 m.

Elogiase mucho la marcialidad de los soldados que en breve han de marchar á Cuba, revistados ayer; máxime cuando hay algunos que solo llevan veinte días en filas.

Las denuncias de Cabriñana.—Actitud de la prensa.

Madrid 19 á las 11'45 m.

La prensa hace hoy largos comentarios acerca de las denuncias que ha formulado en el Ayuntamiento de Madrid el Marqués de Cabriñana; esperando que los madrileños todos le ayudarán á cortar de raíz, para que desaparezcan de una vez para siempre, las irregularidades municipales.

Carencia de noticias de Cuba.—Motín en Monera.

Madrid 19 á las 1'45 t.

Oficialmente no se sabe nada de Cuba; sigue la incertidumbre acerca de las noticias que telegrafían los corresponsales de los periódicos.

En Monera (Zaragoza) ha ocurrido un motín por querer libertar el pueblo á varios individuos que fueron presos por haber hurtado leña; ocho de ellos escaparon merced al tumulto.

La guardia civil resultó impotente para contenerlo.

Dos cabecillas.—Cuatro soldados machateados.—Desembarco.

Madrid 19 á las 3'45 t.

Un telegrama particular recibido de Cuba insiste en asegurar que el cabecilla Rego se halla herido en un brazo y que el cabecilla Brunet (dentista de Cienfuegos) fué muerto en la acción de Sabanilla.

Cerca de Cienfuegos un cabecilla macheteó á cuatro licenciados del ejército y quemó varias fincas.

Cerca de Santiago de Cuba ha desembarcado una importante manifestación filibustera, mandada por el cabecilla Aguirre.

Lleva dos cañones de tiro rápido, municiones y fusiles.

Despedida de las tropas

Madrid 19 á las 3'50 t.

" " 3'55 "

San Sebastián.—Se hacen grandes preparativos para despedir á las tropas de esta guarnición que deben salir para Cuba.

El Club Cantábrico dará esta noche un *lunch* á los jefes y oficiales de los cuerpos expedicionarios, al cual están invitadas las autoridades.

Mañana serán obsequiados con otro *lunch* por la Diputación y pasado mañana con otro por el Ayuntamiento.

El Casino obsequiará á las tropas con una merienda.

El jueves se iluminarán las calles de tránsito desde el cuartel á la estación.

La suscripción popular para obsequiar á los soldados, asciende á 5.000 pesetas.

La Diputación regalará tres pesetas á los sargentos, dos á los cabos y una á los soldados.

Massó en Washington

Madrid 19 á las 5'15 t.

Se ha confirmado la llegada á Washington del cabecilla Bartolomé Massó con objeto de gestionar la declaración de la beligerancia.

Los norte-americanos más sensatos son opuestos al reconocimiento.

Futuro Ministro.—Llamamiento de Ingenieros.

Madrid 19 á las 6'30 n.

El diputado señor Sanchís ha insistido

en el salón de conferencias, en mantener la apuesta ya conocida, acerca de que en Diciembre próximo ocupará una cartera en el Gobierno fusionista el señor Maura.

Los íntimos del ex-ministro, han desmentido en absoluto el fundamento de esta creencia.

En vista del aumento de trabajo que existe en los arsenales de los departamentos marítimos, han sido llamados al servicio activo los oficiales del cuerpo de Ingenieros de la Armada.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferrocarriles de Mallorca.	30 50
Alumbrado por Gas.	113 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Islaña Marítima.	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 16 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	68 20
4 por 100 exterior perpétuo.	77 55
4 por 100 amortizable.	80 25
Cubas.	99 00
Cubas nuevas.	86 50
Banco de España.	392 50
Tabacos.	192 50
Francos.	18 10
Libras.	29 78
Barcelona 16 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	68 12
4 por 100 exterior.	77 60
4 por 100 amortizable.	80 00
Cubas 86.	99 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	23 00
Francia.	18 30
Madrid.	00 00
París.	65 31
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

El día oficial

21 de Noviembre de 1895

Consejo para contraer matrimonio.—Los hijos mayores de edad están obligados á pedir consejo al padre y en su defecto á la madre. Si no lo obtuvieron ó fuere desfavorable, no podrán celebrar matrimonio, hasta tres meses después de hecha la petición.

El consejo, lo propio que la licencia á que se refiere la hoja de ayer favorable á la celebración del matrimonio, deberán acreditarse, al solicitar éste, por medio de documento que haya autorizado un Notario civil ó eclesiástico ó el Juez Municipal del domicilio del solicitante. Del propio modo se acreditará el transcurso del tiempo expresado cuando inútilmente se hubiera pedido el Consejo. Ninguno de los llamados á prestar su consentimiento ó Consejo está obligado á manifestar las razones, en que se funda, para concederle ó negarlo ni contra su disenso se dará recurso alguno. (Arts. 47, 48 y 49 del Código civil de 6 de Octubre de 1888).

Documentos oficiales

Don Jaime Salom y Vich

Alcalde de la M. I. N. y L. Ciudad de Palma, capital de la provincia de Baleares.

Palmesanos:

El próximo viernes día 22 parten para Cuba los soldados de Baleares que han de formar el Batallón porvisional.

Van á combatir por la patria; por la integridad nacional amenazada; por el buen nombre español vilipendiado.

Espontánea y potente es la manifestación de cariño que prepara el pueblo palmesano á las tropas expedicionarias. Al calor del patriotismo prospera el entusiasmo por iniciativas particulares se determinan actos de obsequio y simpatía para los hijos de esta tierra en la ocasión próxima de su embarque, entre los cuales se cuenta el de adornar espléndidamente las calles y edificios desde el Cuartel al Muelle.

Para cumplir un deber oficial más que por necesidad del anuncio, os invito á despedir á los soldados de Baleares y á tributarles el homenaje de respeto que merecen los que van á luchar por el honor nacional, que es el honor de todos.

No he de decir más.

Palmesanos: El viernes parten para Cuba los soldados de Baleares.

Cumplid vuestro deber.

El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

18 Noviembre 1895.

Oficinas públicas

Ayuntamiento de Palma

Se anuncia al público que en los días de salida de correos se visarán los certificados de origen de mercancías hasta la una de la tarde.

Palma 18 Noviembre de 1895.—Jaime Salom.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca

Con motivo del embarque del Batallón provisional de Cuba, el día 22, además de los trenes ordinarios registrarán los siguientes:

De Manacor á Palma á las 8 de la mañana.

De La Puebla á Palma á las 8 y media de la mañana.
De Palma á Manacor y La Puebla á las 6 tarde.
Y para facilitar que las familias de los individuos de dicho Batallón puedan despedirlos, los precios de la 2.ª clase para los que tomen billete de ida y vuelta, serán iguales á los de 3.ª con el aumento de veinte céntimos en el doble viaje.
Nota:—El tren de itinerario núm. 6 que tiene la salida de Palma á las 5 tarde se suprimirá dicho día.
Palma 19 de Noviembre de 1895.—El Director general, Guillermo Moragues.

Boletín meteorológico

Día 19 de Noviembre á las 9 de la mañana

Barómetro.	765 8 mm
Termómetro seco.	15 6 grados
Idem húmedo.	14 6 >
Máxima en 24 horas.	22 0 >
Mínima en idem.	13 6 >
Reflector.	10 8 >
Dirección del viento.	N. N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	4 0 kg.
Pluviómetro.	0 88 mm.
Evaporómetro.	1 3 >
Higrómetro.	0 9 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0 >
Descenso del idem en idem.	2 2 >
Lluvia de ayer hasta las nueve.	00 00 mm.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 17.—Varones 2.—Hembras 0.

Matrimonios:

Día 17.—D. Pedro J. Balaguer Seguí con doña Antonia Febrer Gelabert.

D. Monserrate Mascaró Nadal con doña M.ª Magdalena Ribot Pellicer.

Defunciones:

Gabriel Bonet Expósito, 18 años, soltero, Hospital, tuberculosis.

Matías Ferrer Martorell, 7 meses, c. de Bosch, peritonitis.

Juana Ana Pallicer Salvá, viuda, 76 años, p. de la Constitución, cirrosis hepática.

Francisca Terrasa Ventura, 9 meses, c. de Ballester, no consta la enfermedad.

Hospital provincial:

Día 18.—Entradas, 4: 1 varón y 3 hembras.—Altas, 1 varón.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrostratus.

Id. del horizonte.—Despejado en todo el círculo.

Dirección del viento.—S. S. O. fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Amaneció despejado el cielo y algo calmoso el horizonte, la mar llana y la ventolina al primer cuadrante. A medio día el embate estaba entablado y suplió flojo durante la tarde, á la hora del ocaso era del Sur S. O. fresquito.

Noticias.—Entraron el vapor *Unión* y salió el *Isteño* para Cetta.

Buques fondeados:

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. 13 pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

Buques despachados:

Vapor español *Isteño*, de 314 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 23 trip. y efectos. Para Cetta.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Polacra goleta *Salvador*, de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Moll, con 6 trip. y lastre. Para Puerto Colom.

Mataderos:

Día 19.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneros 3.—Cárneros, 2.—Ovejas, 14.—Borregos.—1.—Corderos, 6.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 21.—Cerdas, 8.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallinas, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 7.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Cayetano exposición á las seis y media. Al anochecer, rosario, sermón por Don Alejo Muntaner, y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, por la noche, se practicará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados en San Agustín.

Calendario

del

único y exclusivo

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se venden al detall y al por mayor en casa de los editores

AMENGUAL Y MUNTANER

Cadena 2, Palma—Sucursal en Inca, Rectoría 12.



Ferrocarril de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 8'27 mañana, 12'15 (mixto) y 5'45 tarde.
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vspores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller) y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Merías de Mallorca

Abril: Domingo 22. Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Març); Jueves 10, Inca (Dijous bô). Domingo 18, Sóller y Felanitx; id. 20, Saucellàs; id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluçmajor; Octubre: Lunes 1.º, Lluçmajor; id. 7 y 14, Lluçmajor; id. 21, Inca y Felanitx; id. 28, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Layubla; Sábado 10, Alcúdia; Domingo 11, Pollença y Mero; Jueves 16, Inca (Dijous bô); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montsió; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Saucellàs.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada el viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Hermana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capellá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporles	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Bayá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunyoia	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluçmajor	Bauló 6	2 >	8 30
Santanyi	Bauló 6	2 >	8 30
Carpos	Bauló 6	2 >	8 30
Saucellàs	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Alcúdia	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Forreras	Mercadal 13	2 >	6 >

Folios del Calendario

NOVIEMBRE
Luna nueva el 16
Ct. creciente el 24
Sale el sol á las 6 54
Pónese á las 4 37

NOVIEMBRE
Luna nueva el 16
Ct. creciente el 24
Sale el sol á las 6 55
Pónese á las 4 36

HOY
20

MAÑANA
21

16:10—Toma de Larche por los españoles
18:30—Regresa Fernando VII del Excmo. y de Madrid

MIÉRCOLES
324 Santos | 41 Desio ob., Agapio y Agapito mra. y Félix de Valois fr.

JUEVES
325 La Presentación de la Virgen María en el Templo San Alberto ob. y Santa Triguilla abadesa

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA



Jaime II número 14 Palma
CERRADO LOS DOMINGOS

Hallará el público los surtidos más completos en Lienzos de ancho para Sábanas; Tiras bordadas, Mantelerías blancas y de color, novedad; Tohallas de todas clases; Madapolam; Brillantes y géneros de punto, como son Camisetas, Pantalones, Medias, Calcetines y Meillots; todo cuanto se adquiere para equipo de novios.

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS REDUCIDOS

- ALFOMBRAS, terciopelo, maquetas y fieltro.
- YUTES, flecos y abrazaderas.
- CORTINAJES, grande y variado surtido en muselina y bordados.
- PAÑOLERÍA hilo, especialidad en pañuelos de seda de bolsillo, para señora y caballero.
- SÁBANAS confeccionadas
9 x 13 á 10 reales
10 x 14 á 16
12 x 16 á 20
- 200 piezas Madapolam á 5 pesetas pieza.
- ALCONCHADOS color novedad y blancos.
- 100 piezas Pañete novedad, á precios sin competencia.
- 300 piezas Franela algodón, á mitad de precio.

Baratura

MANTAS DE LANA A PRECIO DE FABRICA

Jarabe de Hipofosfitos

PREPARADO POR

Don José Pons (FARMACÉUTICO)

SUCESOR DE

DON JUAN MOREY

Este jarabe es de muy buen éxito contra las enfermedades de la Clorosis, Anemia, Albuminuria y Debilidad general, Raquitismo y Linfatismo aumenta el apetito, imprime mayor vigor á la hematosis y á la inervación determinando á la larga síntomas de plétora con abundancia de jugo menstrual en la mujer y facilitando en el niño la evolución dentaria.

Nota.—Como hay muchos similares pídase siempre el Jarabe Hipofosfitos Pons, pues aventaja á los demás en esmerada preparación y baratura.

Depósitos: En la farmacia del autor, Plaza de San Martí—Muro—y Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura 16—Palma. Encuéntrase también en todas las buenas farmacias.

Precio de la botella 2'50 pesetas

Relojería de Juan Buadas

Ofrece al público un variado surtido en despertadores y relojes de bolsillo de las más acreditadas marcas. Composturas de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos á mitad de precio.

4 UNIÓN 4—AL LADO DE LA SUBASTA

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.

MAGNESIA EFERVESCENTE VALUZAZNE

COMPANIA TRASATLANTICA Viaje directo para las Antillas

El día 22 de Noviembre, saldrá del puerto de Palma el magnífico vapor trasatlántico



San Ignacio de Loyola

Admitiendo carga para Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Ponce, Mayaguez, Habana, Santiago de Cuba, Gibara, Nuevas y Golfo de Méjico. La carga se admitirá en el muelle desde el 18 al 20. Se despacha: plaza de Antonio Maura, número 5.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de aluminado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	7.650.000	"
Primas á cobrar	69.244.818	"
Total.	86.894.818	"

Capitales asegurados. 14.316.979,859
Siniestros pagados. 176.000,000

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluç Palma.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras

SOLUCIÓN de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso

LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Trencsós, se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reumatismo, asma, catarros bronquiales, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual. Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas el litro, 5 pesetas. Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

LA ROYAL

Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital Social 8.000.000
Fondos acumulados 18.000.000

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato. AGENTE EN PALMA MIGUELSALVA

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Los que sufren digestiones difíciles, acidez, hinapetencia, vómitos, diarreas crónicas, anorexia, anemia y dolor de estómago, obtiene la curación rápida y el alivio inmediato usando el elixir

Clorhidro-Péptico MALUQUER

Tónico-Digestivo-Reconstituyente Su uso es indispensable en las convalecencias.

Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de DEBILIDAD GENERAL

PRECIO DE LA BOTELLA 3'50 PTAS.

Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

LAUD

Se vende uno de 40 palmos en muy buenas condiciones y con todos sus accesorios. Para informes dirigirse al casino de San Barceló (Molinar.) 6-3-a